

Colonia Dignidad: Una historia necesaria

Tres libros de reciente publicación sobre el recinto administrado desde 1961 por seguidores de Paul Schäfer, develan nuevos antecedentes sobre los crímenes allí cometidos y examina por qué aún hoy se hace difícil conocer la verdad y lograr plena justicia y reparación.

Elizabeth Lira

Psicóloga; Premio Nacional de
Humanidades y Ciencias Sociales 2017

El caso Colonia Dignidad. La política exterior y el Poder Judicial en la República Federal de Alemania frente a las violaciones a los Derechos Humanos (1961-2020)

Jan Stehle

LOM Ediciones, 2025, 768 páginas.

Jan Stehle es un académico comprometido con la investigación sobre Colonia Dignidad, desde hace casi tres décadas, desde una perspectiva de derechos humanos. Es economista y doctorado en Ciencias Políticas. Su tesis sobre Colonia Dignidad fue traducida por Liliana Seelmann, Mariana Albrecht y Reglindis Weingart. En su texto buscó identificar cuáles fueron los crímenes de Colonia Dignidad, quiénes los cometieron y cómo fue posible que continúaran por sesenta años. Documenta y analiza las actuaciones de la diplomacia y el Poder Judicial de la República Federal de Alemania, demostrando la corresponsabilidad del Estado alemán frente a los crímenes. Se describen los orígenes, la estructura organizacional, jurídica y de las propiedades de la Sociedad Benefactora Colonia Dignidad.

En 1961, casi trescientos alemanes, niños y adultos se trasladaron con Paul Schäfer a Chile, y durante el tiempo transcurrido desde entonces el autor identifica crímenes internos, como abusos sexuales, sustracción de menores, adopciones ilegales y privación de libertad, así como casos de fuga y peticiones de ayuda, entre otros. Entre los crímenes externos, menciona la fabricación y tráfico de armas, los abusos sexuales contra niños chilenos, la



apropiación de niñas y niños chilenos, los crímenes contra los derechos humanos en el contexto de la dictadura y las muertes no esclarecidas.

Queda claro que la Colonia tenía sucursales y personalidades jurídicas tanto en la República Federal Alemana como en Chile, habiendo establecido una red de protección bajo la apariencia de una obra de beneficencia. El autor documenta también el esclarecimiento judicial y parlamentario de los crímenes en Chile y Alemania, y propone medidas para hacer justicia, reconocer y reparar a la diversidad de víctimas, considerando sus diferencias.

Queda claro también que los graves crímenes cometidos coexistieron durante cinco décadas con

las ambigüedades, contradicciones, prejuicios y seducciones que hicieron posible la continuidad de los crímenes, y obstaculizaron investigar y terminar con los abusos.

Este libro es la obra más completa sobre la historia de la Colonia Dignidad publicada en Chile y contribuye a comprender la complejidad de los procesos sociales y políticos implicados, y está basada en la solidez de la investigación documental y de archivos realizada en Alemania y en Chile.

Colonia Dignidad: entre el recuerdo y el olvido. Aproximaciones a la memoria de los habitantes de la actual Villa Baviera

Meike Dreckmann-Niele

LOM Ediciones, Santiago, 2025, 344 páginas.

Este libro es la tesis doctoral de Meike Dreckmann-Niele en el área de Historia Pública (Freie Universität, Berlín), referida a la Sociedad Benefactora Colonia Dignidad, fundada en un sector rural de Parral, en la región del Maule en 1961. La traducción fue de Liliana Seelmann G. y Mariella Albrecht S. La autora dedicó su trabajo «a las víctimas a quienes Colonia Dignidad infligió sufrimiento (...) y a aquellas personas que desde un principio lucharon por esclarecer los crímenes que allí se cometieron» (p. 14).



La investigación de Meike Dreckmann-Niele se basa en dieciséis entrevistas a actuales residentes de Villa Baviera, buscando conocer cómo el silencio, la negación o la negociación han sido estrategias para tramitar un pasado, «que para la mayoría se caracterizó como “abusos sexuales”, “privación de libertad”, “abusos corporales” (castigos físicos, administración de medicamentos, *electroshock*), “privación del derecho a la educación”

y “condiciones laborales equiparables a la esclavitud» (p. 20). La autora describe los mecanismos subjetivos, psicosociales y morales que operan en la comunidad, que inhiben el establecimiento de la verdad y el esclarecimiento de los crímenes. Las dificultades para tramitar el pasado parecen surgir de las formas de participación en esas conductas y delitos de las que fueron víctimas, aunque algunas personas fueron también cómplices y victimarios. La autora constató cómo distintos grupos externos intentaban apropiarse de la narrativa sobre Colonia Dignidad buscando mantener una imagen positiva (p. 169, p. 337).

En este libro se subraya la importancia de escuchar a quienes están involucrados y viven en el lugar. No parece posible reconocer y reparar a las víctimas sin escucharlas, considerando la tragedia de la que han formado parte.

Del Hospital «El Lavadero» al Hospital «Villa Baviera». Reconstrucción historiográfica del Hospital de Colonia Dignidad

Evelyn Hevia Jordán

LOM Ediciones, 2025, 448 páginas.

Evelyn Hevia Jordán, es chilena, psicóloga, académica de la Facultad de Psicología de la Universidad Alberto Hurtado hasta 2018, cuando partió a realizar su doctorado; actualmente es miembro en el exterior del Centro de Derechos Humanos de la misma universidad. Su tesis de doctorado organiza la investigación en tres etapas: la instalación del hospital (1961-1972), la consolidación (1972-1989) y la crisis y cierre definitivo de este Hospital (1989-2005).

El hospital «El Lavadero», como recinto asistencial, contribuyó a la imagen de beneficencia de la Colonia en las ciudades de la región y en los alrededores. Ofrecía una cara amable, que facilitaba encubrir la implementación de un sector destinado exclusivamente a los habitantes de la colonia, principalmente para controlar a los «rebeldes», sometiéndolos mediante psicofármacos y electroshocks (p. 163-190). Se describe en este capítulo «el control de la sexualidad» y los discursos y prácticas de abuso como parte de este control interno. También, la apropiación de niños chilenos nacidos en el hospital, informados como «fallecidos» a sus familiares, lo que tuvo enormes consecuencias para las familias campesinas, que lloraron su pérdida, y para los niños que quedaron desamparados, expuestos al abuso sexual y a la esclavitud laboral como destino inevitable. La autora caracteriza las prácticas descritas como «dictadura interna». El capítulo IV analiza los discursos y prácticas médicas al servicio



de la represión política; la cooperación en tareas de inteligencia e intercambio de información con la dictadura (p. 245 y siguientes), la práctica de tortura «científica» (p. 268-278), y las huellas de la desaparición y el exterminio de detenidos políticos (p. 282- 299). El hospital empieza a cambiar desde 1989, reflejando en cierta forma los cambios ocurridos en la Colonia, incluyendo el cambio de nombre.

La autora participó también en la iniciativa «Colonia Dignidad. Un archivo de historia oral chileno-alemán», realizado en la Freie Universität Berlin con la colaboración de otras instituciones e instancias académicas y las universidades Católica del Maule y Alberto Hurtado de Chile. Reúne 64 entrevistas con habitantes, expresos y presas políticas, familiares de detenidos-desaparecidos, niños chilenos abusados sexualmente por Paul Schäfer y testigos de la época: www.cdoch.net/es/index.html.

Conocer estas entrevistas permite comprender quiénes son las víctimas, cuáles son los grupos de víctimas que se vinculan con esta historia y también la motivación moral y científica que ha movido a estos y otros investigadores ante la pregunta principal que se hace la autora al inicio de la investigación sobre el hospital y las actuaciones investigadas: ¿cómo fue posible?

La investigación de Evelyn Hevia posibilita reflexionar sobre la gravedad de las prácticas coercitivas y las secuelas traumáticas, psicosociales y culturales instaladas en esa comunidad y su persistencia a través del tiempo. La investigación mostró la importancia interna y también pública de la imagen y la narrativa sobre la Colonia. La detención de Paul Schäfer facilitó, por un tiempo, la versión de ser este el único responsable de los crímenes y que los colonos fueron sus víctimas (p. 409). Sin embargo, los procesos judiciales han comprobado las responsabilidades cruzadas en los delitos cometidos, erosionando la

imagen benefactora inicial, asociada a la idealización de valores «alemanes». Hay en esto un saber lento y todavía desconocido por la sociedad chilena.

Una historia de sobrevivencia

La publicación de estos tres libros, que fueron presentados en el Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, en Santiago, se hizo posible gracias a la contribución de la Comisión Conjunta del Bundestag alemán y del Gobierno Federal para el Esclarecimiento de los Crímenes de Colonia Dignidad, de Jan Philippe Reemtsma y de la Fundación de Memoriales de la Baja Sajonia de Alemania.

En el *Prólogo*, del libro de Meike Dreckmann-Niele la dra. Elke Gryglewski, directora de la Fundación de Memoriales de la Baja Sajonia, resalta el enorme valor de la publicación de las tres tesis doctorales, ya que aportan «claridad y transparencia», y contribuyen al conocimiento del proceso reciente y de la comunidad que habita el lugar. Señala que desde la detención de Paul Schäfer en Argentina hace veinte años «ha habido numerosas iniciativas destinadas a enfrentar los crímenes cometidos contra distintos grupos de víctimas» (p.15). La existencia de «grupos de víctimas» es una de las claves para entender la historia de la Colonia, que se reconstruye a través de estas investigaciones.

Las investigaciones de Jan Stehle, Meike Dreckmann-Niele y Evelyn Hevia contribuyen a una historia necesaria que forma parte de la historia reciente de Chile, incluyendo el Archivo Oral de Colonia Dignidad. Una historia de violencias y abusos, de complicidades, seducciones, indiferencias y negaciones que posibilitaron las violaciones a los derechos de niños y adultos que habitaban en el enclave, y la tortura científica y la desaparición también «científica» de detenidos políticos durante la dictadura. Es, al mismo tiempo, una historia de sobrevivencia, de resistencia, de lucha contra la injusticia y la impunidad, de búsqueda de verdad y esclarecimiento, de la que, ciertamente, forman parte estos libros. **M**

Es una historia de sobrevivencia, de resistencia, de lucha contra la injusticia y la impunidad, de búsqueda de verdad y esclarecimiento.